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这对美澳来说，可
能让他们觉得他们长期
以来主导这片区域的局
面被打破了，认为岛国
好像有了其他的选择，
而 且 是 一 个 强 大 的 选
择。我觉得这是他们担
忧的根源之一，就是觉
得这片地盘是不是快要
守不住了。所以他们就
会对中国跟南太的交往
格外敏感。

至 于 这 次 跟 所 罗
门群岛签安全协议的事
情。中国跟所罗门群岛
2019年建交，然后在很
短的时间就已经开始商
签安全合作协议，这更
是他们（美澳等）不能
接受的。在他们看来，
南太岛国的安全一直由
我负责的，不需要你中
国来，你来这边到底要
干什么呢？会有很多的
疑虑。

其 实 ， 中 国 跟 所
罗门群岛虽然建交时间
不长，但在之前民间是
有交往的。而且所罗门
群岛的暴乱问题，一次
又一次地威胁到了中国
的人员和财产安全。随
着两国的合作深入，双
方需要去维护的利益和
安全方面的问题只会更
多，所以两国政府从机
制层面去想办法做一些
提前的安排，是非常必
要 的 ， 也 是 有 利 于 实

现所罗门群岛安全稳定
的。美澳担忧中所安全
合作会威胁到自身的利
益，这个我觉得完全讲
不通。

《凤凰大参考》： 
这次王毅在所罗门群岛
的访问，提出了两国安
全合作的三原则（尊重
所方国家主权、维护所
社会稳定、与地区安排
并行不悖），我们如何
解读这个原则？中所两
国的安全合作会给双方
带来什么？

田京灵： 这个三原
则其实不光是中国跟所
罗门群岛安全合作的原
则，也是和新中国自成
立以来，尤其是提出和
平共处五项原则之后的
对外交往原则相辅相成
的，是我们一直坚持的
对外交往原则的一个具
体体现。

而 在 中 所 具 体 的
合作中，以后的交往会
更加深入，范围也会更
加广阔，会包括社会、
经济、人文、安全等各
方面。两个独立的主权
国家，自主地商议双方
交往要走向何方、到什
么程度，这个是很正常
的。

目 前 的 安 全 合 作
协 议 ， 是 一 个 框 架 协

议，今后应该会不断发
展和完善。随着我们交
往和合作的深入，慢慢
地去修订，去丰富。对
于中国来讲，这是有利
于保护我们自己的海外
利益，我们海外公民的
人身和财产安全，保护
我们在所罗门当地的外
交人员，以及中国的媒
体，商人、游客等等。

对 于 所 罗 门 群 岛
来说，也能以合作的方
式来提升他自主维护社
会安全的能力。所罗门
群岛自身在维护社会稳
定安全方面的能力其实
不是很强。区域援所团
（RAMSI）曾因为要控
制所罗门群岛安全局势
而长期进驻，如果所罗
门能不断提升自己的维
护安全的能力的话，今
后再发生动乱之类的事
件，也许就不需要再去
求助于其他国家。

《凤凰大参考》： 
我们再来看澳大利亚方
面同期的举动。澳新任
外长黄英贤在结束了日
本行之后，马不停蹄地
开始了个人首次双边访
问，前往斐济。对此，
很多澳洲媒体，都解读
这是一场和中国争夺传
统盟友的努力。我们怎
么理解黄英贤与王毅同
期的出访？

田京灵： 刚才提
到了美国和澳大利亚对
于南太地区的想法，它
们觉得南太是它们的领
地、后院。 了解了这
个想法之后我们就能很
好理解黄英贤此次的出
访。 在莫里森政府时
期，澳大利亚就已经开
始推太平洋升级战略，
主要布局就在战略安全
领域，所以新上来的工
党政府在这方面不会做
出大的转变 ，而是会

继续甚至加强对于太平
洋岛国地区的重视和投
入。

在中国和所罗门群
岛达成安全框架协议的
时候，黄英贤当时说，
她觉得这是莫里森政府
的“失败”。所以她当
上外长的第一时间先去
日本参加QUAD峰会，
然 后 马 不 停 蹄 前 往 斐
济，其实也在宣示工党
新政府的对外战略仍然
会把太平洋当做一个重
头。

《凤凰大参考》：
澳大利亚此次迎来了新
政府的上台。继任的工
党政府和新总理阿尔巴
尼斯，也曾经表示过，
中澳关系的近年来的恶
化 是 由 于 “ 中 国 的 改
变”而造成的。但是阿
尔巴尼斯也说过，他可
能不会有太多挑衅性的
言论。您认为新政府上
台后，中澳关系会有什
么样的新变化？

田京灵： 阿尔巴尼
斯政府在美澳同盟上面
仍然会延续上届政府的
一些做法，强化跟美国
的同盟关系。 他几乎是
上任的第二天就去了日
本。而且在莫里森政府
时期，反对党工党其实
在澳大利亚强硬对华上
并没有特别大的反对意
见。阿尔巴尼斯自己也
说，跟中国的关系会比
较艰难。

但是从工党本身的
主张、理念和阿尔巴尼
斯这个人来看，我觉得
可能会有一些变化，因
为此前是保守党执政，
更右一些。工党可能会
稍好一点，至少不会比
保守派更差。

莫 里 森 政 府 把 中

澳关系搞砸，主要的一
个 点 就 是 把 安 全 泛 化
了，它把所有的事情都
归结于，这是中国对它
国家安全的威胁。比如
说中国干预它的内政，
还搞渗透之类的，甚至
去质疑一些正常的人文
交流，包括学者、媒体
等都在它的怀疑范围之
内。这一套我觉得新的
工党政府可能会有所改
变。

其 实 中 澳 1 9 7 2 年
建 交 的 时 候 就 是 工 党
执政，今年是建交50周
年，又回到工党执政，
这或许是双边关系转圜
的一个契机。此前澳大
利亚国内有一些呼吁理
性对华的声音，可能会
被工党政府更客观的看
待，而不是像莫里森政
府时期会被贴上一些不
好的标签，所以工党政
府上台之后有可能在言
论上面好一些，但是更
大的转变，还是需要更
多的努力，也需要更长
时间的。

《 凤 凰 大 参 考 》
：一些国家，譬如新西
兰，也对于中国在南太
平 洋 的 外 交 发 表 了 看
法。总理阿德恩对于王
毅此次南太行表示，新
西兰可以处理南太的安
全问题。我们怎么理解
新西兰的立场？

田 京 灵 ： 我 觉 得
总体来看，新西兰跟中
国的关系还是比较成熟
的。 属于那种可以有分
歧，但是双方可以沟通
和交流。至于它说新西
兰可以处理南太的安全
问题，这有些无稽，中
国没有否定你处理的能
力和权力啊？而且提出
不针对第三方，还可以
合作。有些事情我觉得
还是应该再去继续的沟
通。

凤凰大参考｜王毅访问南太岛国，
反击美国布局“印太”的外交攻势？（中）

2018年11月17日，在巴布亚新几内亚莫尔
兹比港，中国国家主席习近平（前排左五）
和来自亚太经济合作组织（APEC）成员经济
体的其他领导人和代表合影


